



Otra visión de la Geopolítica Mundial actual

Otra visión de la Geopolítica Mundial actual

“La diferencia con la definición de Lenin del imperialismo es que hoy existe sólo una potencia dominante: Estados Unidos”

<https://observatoriocrisis.com/2023/09/08/la-diferencia-con-la-definicion-de-lenin-del-imperialismo-es-que-hoy-existe-solo-una-potencia-dominante-estados-unidos/>

GARY WILSON, PERIODISTA de THE STRUGGLE

En un prefacio de 1917 a “El imperialismo, etapa superior del capitalismo”, Vladimir Lenin dice:

“Confío en que este folleto ayude al lector a comprender la cuestión económica fundamental, la de la esencia económica del imperialismo, porque a menos que se estudie, será imposible comprender y evaluar la guerra y la política modernas”.

Lenin resume en un prefacio de 1920:

“El capitalismo se ha convertido en un sistema mundial de opresión colonial y de estrangulamiento financiero de la abrumadora mayoría de la población del mundo por parte de un puñado de países «avanzados». Y este «botín» se reparte entre dos o tres poderosos saqueadores armados hasta los dientes (Estados Unidos, Gran Bretaña, Japón), que arrastran al mundo entero a su guerra por el reparto de su botín”.

Hoy, la mayor diferencia es que hay una única potencia imperialista dominante: Estados Unidos.

Como principal “superpotencia” después de la Segunda Guerra Mundial, Estados Unidos impuso el dólar como moneda de reserva mundial cuando se estableció el sistema de Bretton Woods en 1944.

En el apogeo de su poder, Gran Bretaña también fue una importante potencia imperial. Sin embargo, nunca logró el mismo dominio en la economía global que Estados Unidos hoy. La libra esterlina nunca fue la moneda de reserva mundial.

El hecho que el dólar sea la moneda de reserva mundial significa que se utiliza para fijar el precio de todos los productos básicos, como el petróleo. Esto , por ejemplo, le da a Estados Unidos un papel dominante sobre el mercado petrolero.

Además, la mayor parte de las deudas del mundo también están denominadas en dólares. Esto significa que los países que deben dinero deben pagar en dólares.

El Consejo de Relaciones Exteriores de EEUU en su informe sobre El futuro de la hegemonía del dólar afirma: "casi el 60% de las reservas mundiales de divisas se mantienen en dólares, con el euro en un distante segundo lugar con alrededor del 20%. Alrededor del 90% de las transacciones en los mercados cambiarios se facturan en dólares, al igual que la mitad del comercio internacional".

La dolarización de la economía capitalista mundial es clave para el dominio estadounidense de la economía global. La Reserva Federal de Estados Unidos controla la oferta de dólares estadounidenses, por tanto es, de hecho, el banco central del mundo. Tanto es así que la mayoría de los billetes de dólares circulan fuera de Estados Unidos.

FMI y Banco Mundial

El Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Mundial son otras dos instituciones estrechamente asociadas con el sistema del dólar. El FMI fue creado en 1944 en la Conferencia de Bretton Woods, junto con el Banco Mundial.

El FMI otorga préstamos a corto plazo a países que enfrentan graves crisis de liquidez. El Banco Mundial otorga préstamos a largo plazo a países para importantes proyectos de infraestructura.

El FMI y el Banco Mundial suelen imponer duras medidas de austeridad a los países que les piden préstamos. Promueven políticas que benefician a los países ricos a expensas de los países en desarrollo. Además, tienden a financiar proyectos con impactos ambientales y sociales negativos. Por ejemplo, el Banco Mundial financia proyectos que han provocado la deforestación y el desplazamiento de los pueblos indígenas.

BRICS es una agrupación de las economías mundiales de Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica formada en 2006. En Johannesburgo, Sudáfrica, el 24 de agosto de 2023, el grupo de naciones BRICS anunció la incorporación de Argentina, Egipto, Etiopía, Irán, Arabia Saudita y Emiratos Árabes Unidos.

Los países BRICS han creado algunas alternativas al FMI y al Banco Mundial, incluido el Nuevo Banco de Desarrollo (NDB) y el Acuerdo de Reserva Contingente (CRA).

El NDB proporciona asistencia financiera y técnica para proyectos de infraestructura y desarrollo sostenible a los BRICS y a otras economías en desarrollo. La CRA es una red de seguridad financiera que los países BRICS pueden utilizar para hacer frente a las crisis de balanza de pagos. La CRA está diseñada para reducir la dependencia de los países miembros del FMI y otras fuentes externas de asistencia financiera en tiempos de tensión económica.

Sin embargo, los países BRICS aún no han podido ofrecer una alternativa viable al dólar estadounidense como moneda mundial.

Los países BRICS han estado trabajando para reducir su dependencia del dólar estadounidense aumentando el uso de las monedas de cada uno en el comercio. Ha habido propuestas para fijar el precio de materias primas clave como el petróleo en una canasta de monedas, incluido el yuan chino, pero el dólar sigue siendo el principal mecanismo de fijación de precios.

El brazo militar

Tan importante como el sistema del dólar es el brazo militar del imperio mundial estadounidense.

El presupuesto militar de Estados Unidos fue de 877 mil millones de dólares en 2022, según el Instituto Internacional de Investigación para la Paz de Estocolmo (SIPRI), que es más que los presupuestos militares combinados de China, Rusia, India, Arabia Saudita, Gran Bretaña, Alemania, Francia, Corea del Sur y Japón. y Ucrania.

La cifra del SIPRI no incluye el presupuesto militar de la CIA, el armamento nuclear del Departamento de Energía ni muchas otras agencias y operaciones militares ocultas y encubiertas en Estados Unidos.

El Pentágono tiene más de 750 bases en más de 80 países. El mayor número de bases estadounidenses se encuentran en Japón (120), Alemania (119) y Corea del Sur (73).

Además, la OTAN actúa como brazo militar del imperio estadounidense. Los altos costos de ser miembro de la OTAN requieren que los países financien la expansión militar estadounidense.

La expansión de la OTAN posterior a la Guerra Fría ha incorporado a nueve países que eran aliados de la Unión Soviética o de ex repúblicas soviéticas.

Los países miembros de la OTAN deben destinar al menos el 2% del PIB en "defensa". Para la mayoría de los países, alcanzar este umbral requiere un aumento sustancial de los presupuestos militares con un gran costo financiero. También los miembros de la OTAN deben contribuir con tropas y recursos a las misiones de la OTAN como participar en las guerras de Irak, Afganistán, Yugoslavia, Libia, etc. .

El gasto militar combinado de los miembros de la OTAN fue de aproximadamente 1,26 billones de dólares en 2023. Los armamentos de la OTAN deben ser compatibles con los sistemas de armas estadounidenses, lo que significa que los miembros de la OTAN compran principalmente armas fabricadas en Estados Unidos.

Tras el colapso de la Unión Soviética, el papel de la OTAN cambió. La OTAN ha estado involucrada en todas las intervenciones militares comandadas por Estados Unidos desde 1991.

El general del ejército estadounidense Wesley Clark comandó la guerra de bombardeos aéreos de 78 días de la OTAN contra Yugoslavia en 1999. Estados Unidos lanzó su guerra contra Afganistán en 2001 como una operación de la OTAN.

La Secretaria de Estado Hillary Clinton y el Secretario de Defensa Robert M. Gates dirigieron los bombardeos de siete meses de la OTAN contra Libia en 2011. Estados Unidos y la OTAN están inmersos en una guerra indirecta en Ucrania contra Rusia, proporcionando miles de millones de dólares en ayuda militar, incluidas armas, municiones y entrenamiento, y realizando importantes despliegues de tropas en Polonia, Rumania, los estados bálticos y otros países que rodean a Rusia. La OTAN también ha activado su fuerza de respuesta rápida, una fuerza multinacional de alrededor de 40.000 soldados.

Colonialismo y neocolonialismo

Un elemento central del análisis de Lenin sobre el imperialismo fue el crecimiento expansivo del colonialismo en la segunda mitad del siglo XIX y las primeras décadas del siglo XX.

Las potencias imperialistas se hicieron de colonias para asegurarse fuentes de materias primas, mercados para productos manufacturados y oportunidades de inversión. Además, las potencias imperialistas utilizaron su control de las colonias para explotar la mano de obra de los pueblos colonizados.

El análisis de Lenin fue esencial en el desarrollo de los movimientos anticoloniales en todo el mundo. Explicó las causas del colonialismo y la necesidad de liberarse del imperialismo capitalista.

Una diferencia entre el imperialismo de 1914 y el actual es un cambio hacia una nueva forma: el neocolonialismo.

En su libro de 1965 " Neocolonialismo: La última etapa del imperialismo ", el presidente de Ghana, Kwame Nkrumah, definió el neocolonialismo como la influencia económica y cultural continua de las antiguas potencias imperiales y otras naciones occidentales sobre sus antiguas colonias después del fin del control político abierto y el colonialismo formal.

El poder ya no se ejerce directamente a través de los gobernadores coloniales, sino indirectamente a través de políticas económicas y culturales que benefician los intereses de las corporaciones y naciones occidentales.

La guerra de clases global

El Ejército Rojo soviético liberó del fascismo a muchos países de Europa del Este al final de la Segunda Guerra Mundial, incluidos Polonia, Estonia, Lituania, Letonia, Ucrania, Checoslovaquia, Bulgaria, Rumania, Austria, Hungría, Albania y la mitad

oriental de Alemania. Los comunistas yugoslavos liderados por Josip Broz Tito liberaron Yugoslavia.

La Unión Soviética surgió como la segunda potencia mundial después de la Segunda Guerra Mundial.

Asia se convirtió en el centro de las revoluciones lideradas por los comunistas. En Hanoi, el 2 de septiembre de 1945, el Viet Minh (dirigido por Ho Chi Minh y el partido comunista de Vietnam) estableció la República Democrática de Vietnam. El 9 de septiembre de 1948, los comunistas coreanos, liderados por Kim Il Sung, establecieron la República Popular Democrática de Corea.

El Partido Comunista de China, dirigido por Mao Zedong, dirigió una revolución exitosa contra el gobernante Partido Nacionalista (KMT) en octubre de 1949, estableciendo la República Popular China.

Una vez que los comunistas chinos tomaron el poder, dos quintas partes de la población mundial vivían en países gobernados por partidos comunistas.

Las llamas de la revolución y los movimientos de liberación nacional de inspiración comunista barrieron África, Asia, América Latina y Medio Oriente.

La guerra civil de Laos comenzó en 1954 y duró hasta 1975. La guerra terminó con la victoria del comunista Pathet Lao y el establecimiento de la República Democrática Popular Lao. La guerra civil camboyana comenzó en 1967 y duró hasta 1975.

El movimiento independentista indio logró independizarse del dominio británico en 1947. El levantamiento del Ejército de Tierra y Libertad de Kenia (llamado Mau Mau por las autoridades británicas) de 1952 a 1960 condujo a la independencia de Kenia en 1963.

La Revolución Argelina de 1954-1962 estuvo dirigida por el Frente de Liberación Nacional (FLN). La revolución derrocó al gobierno colonial francés y estableció la República independiente de Argelia.

La Revolución Cubana (1953-1959), encabezada por Fidel Castro y el Movimiento 26 de Julio, que luego se convirtió en el Partido Comunista de Cuba, estableció la República socialista de Cuba.

África

Los movimientos antiimperialistas de liberación nacional se extendieron por África.

El Frente de Libertação de Moçambique (FRELIMO) luchó contra el dominio portugués en Mozambique y logró la independencia en 1975.

El Congreso Nacional Africano (ANC) luchó contra el apartheid sudafricano y salió victorioso en 1994, dirigido por Nelson Mandela.

La Unión Nacional Africana de Zimbabwe (ZANU) logró la independencia en 1980, con Robert Mugabe como líder fundador.

El MPLA luchó contra el dominio portugués en Angola. Dirigida por Agostinho Neto, la independencia se obtuvo en 1975.

SWAPO es un partido socialista que luchó contra el dominio sudafricano en Namibia y obtuvo la independencia en 1990.

El socialista Partido Africano de Guinea-Bissau para la Independencia de Guinea y Cabo Verde (PAIGC), dirigido por Amílcar Cabral, luchó contra el dominio portugués en Guinea-Bissau y Cabo Verde y logró la independencia en 1974 y 1975, respectivamente.

La Revolución Etíope (1975 a 1991) fundó la República Democrática Popular de Etiopía, encabezada por Mengistu Haile Mariam del Partido de los Trabajadores de Etiopía.

Thomas Sankara y Blaise Compaoré lideraron la Revolución de Agosto en Burkina Faso. Sankara fue un revolucionario inspirado por Fidel Castro y el Che Guevara de Cuba.

Las Filipinas

Dirigida por el Partido Comunista de Filipinas (fundado por José María Sisón en 1968), la guerra de liberación del Nuevo Ejército Popular es la insurgencia comunista más larga del mundo.

Indonesia

En 1964, Indonesia tenía el partido comunista más grande fuera de los países socialistas. Su membresía superaba los tres millones y se estimaba que había entre 15 y 20 millones de seguidores activos.

El gobierno del presidente Sukarno aplicó una política exterior militantemente antiimperialista. Un golpe militar de derecha llevó al poder al general Suharto con la ayuda de la CIA.

Como dice Wikipedia, "Estados Unidos estuvo muy involucrado en el suministro de dinero, armas, radios y suministros... El gobierno de Estados Unidos, junto con la CIA, proporcionó listas de muerte con nombres de líderes públicos de izquierda con la intención de eliminarlos". Unos dos millones fueron masacrados.

Centroamérica, Sudamérica y el Caribe

Ha habido muchos movimientos revolucionarios de liberación en Centro y Sudamérica desde 1945 hasta 2020. Además de la revolución victoriosa en Cuba, estuvo la Revolución Sandinista en Nicaragua y la Revolución Bolivariana en Venezuela, encabezada por Hugo Chávez. El Gobierno Revolucionario Popular del Movimiento Nueva Joya en Granada fue aplastado por una invasión militar estadounidense en 1983.

De 1945 a 2020, los movimientos revolucionarios lucharon en Haití, El Salvador, Perú, Colombia, Argentina, Chile, Bolivia, Puerto Rico, República Dominicana, Bolivia, Uruguay y Paraguay.

El Movimiento de Países No Alineados

La Conferencia de Bandung fue una reunión de líderes asiáticos y africanos celebrada en Bandung, Indonesia, del 18 al 24 de abril de 1955. La conferencia fue organizada por Indonesia, Birmania (Myanmar), India, Ceilán (Sri Lanka) y Pakistán y contó con la asistencia de por 29 países, la mayoría de los cuales se habían independizado recientemente del dominio colonial.

Los objetivos de la conferencia eran promover la cooperación económica y cultural y oponerse al colonialismo o neocolonialismo de cualquier nación.

La Conferencia de Bandung allanó el camino para la fundación del Movimiento de Países No Alineados (MNOAL) en 1961. Los fundadores del MNOAL fueron Sukarno de Indonesia, Jawaharlal Nehru de India, Josip Broz Tito de Yugoslavia, Gamal Abdul Nasser de Egipto y Kwame Nkrumah de Ghana. Los objetivos del NOAL incluían la lucha contra el colonialismo y el neocolonialismo.

En su discurso en la cumbre de los BRICS, el presidente de Sudáfrica, Cyril Ramaphosa, comparó al bloque con la Conferencia de Bandung de 1955, que fue organizada para oponerse al colonialismo.

«Al reflexionar sobre el propósito y el papel de los BRICS en el mundo actual, recordamos la Conferencia de Bandung de 1955, donde las naciones asiáticas y africanas exigieron una mayor voz para los países en desarrollo en los asuntos mundiales», dijo.

“Aún compartimos esa visión común. A través de la XV Cumbre BRICS y este diálogo, debemos esforzarnos por promover el espíritu de unidad, amistad y cooperación de Bandung”, añadió el Presidente de Sudáfrica.

La guerra fría

El 16 de abril de 1947, Bernard Baruch, un financiero multimillonario y “asesor” de presidentes desde Woodrow Wilson hasta Harry S. Truman, acuñó el término “Guerra Fría”. En un discurso ante la Cámara de Representantes de Carolina del Sur, Baruch dijo:

“No nos dejemos engañar; Estamos hoy en medio de una Guerra Fría. Nuestros enemigos se encuentran en el extranjero y en casa”.

La Guerra Fría fue diferente. En lugar de rivalidades interimperialistas que habían asolado el mundo con dos guerras mundiales y otras innumerables guerras menores, ésta fue una guerra de las potencias imperialistas, encabezadas por Estados Unidos, contra la URSS, los países socialistas de Europa del Este, China, Corea , Vietnam, Cuba, etc. Fue una guerra de clases entre el imperialismo y el socialismo.

El derrocamiento de la URSS

La Guerra Fría terminó con el derrocamiento de la URSS. Y con eso, la naturaleza del neocolonialismo cambió.

Antes de 1991, la existencia de un campo socialista hizo posible que los países neocoloniales resistieran el dominio neocolonial y obtuvieran un mayor grado de independencia política sin derrocar por completo los vínculos económicos neocoloniales. Esto último sólo era posible si un país se unía al bloque socialista, como lo hizo Cuba en 1960.

La existencia del campo socialista encabezado por la Unión Soviética dio vida a la consigna: ¡Trabajadores y pueblos oprimidos del mundo, uníos!

El Manifiesto Comunista concluye: "¡Trabajadores del mundo, uníos!" que fue enmendada por la Internacional Comunista en 1920 en el Congreso de los Pueblos del Este en Bakú, Azerbaiyán, para decir "¡Trabajadores del mundo y pueblos oprimidos, uníos!" para reflejar el carácter cambiado del capitalismo, la transformación en capitalismo monopolista e imperialismo.

La Revolución China contó con el apoyo de la Unión Soviética y Vietnam se benefició enormemente del apoyo del bloque socialista durante las guerras francesa y estadounidense.

El papel heroico de Cuba en la Batalla de Cuito Cuanavale es el ejemplo más destacado de internacionalismo revolucionario. En la primavera de 1988, las fuerzas armadas de la Sudáfrica del apartheid y los mercenarios de Jonas Savimbi respaldados por Estados Unidos fueron derrotados por la fuerza combinada del ejército cubano, el ejército angoleño y las unidades militares de los movimientos de liberación de Sudáfrica y Namibia. Esto condujo directamente a la independencia de Namibia y luego a la caída del régimen de apartheid en la propia Sudáfrica.

El colapso de la URSS puso fin a esta solidaridad internacional y disolvió el campo socialista. Es como cuando los trabajadores están en huelga, caminan en el piquete y el sindicato que respalda a los huelguistas colapsa. La huelga puede continuar, pero es difícil sin una organización central para los trabajadores.

Cuando Lenin escribió en su libro sobre el imperialismo, ya había denunciado la traición al movimiento obrero de la Segunda Internacional. Por eso como complemento al libro, incluyó el Manifiesto de Basilea de 1912, que habla de manera precisa, clara y definitiva de la conexión entre esa guerra inminente y la revolución proletaria.

Si estallara la guerra, escribió Lenin, la clase trabajadora debe utilizar la crisis económica y política no sólo para poner fin a la guerra sino para despertar al pueblo y acelerar la caída del dominio capitalista.

El fracaso de la Segunda Internacional frente a la guerra mundial imperialista representó el colapso de las esperanzas de toda una generación revolucionaria.

El único otro acontecimiento en la historia del movimiento obrero que se compara –y supera– es la traición de la dirección de Gorbachov de la URSS y el colapso de la Unión Soviética.

La destrucción de la URSS con una contrarrevolución fue el resultado de una larga retirada de los dirigentes soviéticos ante el tremendo poder del imperialismo estadounidense.

Hoy en día, los antiguos países socialistas de Europa del Este y algunas antiguas repúblicas socialistas soviéticas son miembros de la OTAN.

La lucha antiimperialista de liberación nacional nunca ha terminado, aunque ha sido retrasada por el colapso de la Unión Soviética y el campo socialista.

El 26 de julio de 2023, un golpe militar derrocó al presidente de Níger, Mohamed Bazoum. Esto se produjo tras los recientes golpes de Estado en Burkina Faso, Guinea-Conakry, Malí y Chad. Estos países están unidos por el Sahel, una región semiárida en el borde del desierto del Sahara que se extiende desde el Océano Atlántico en el oeste hasta el Mar Rojo en el este.

Francia ha sido la potencia neocolonial en el Sahel, con Estados Unidos también profundamente involucrado. La mayor base militar estadounidense de drones en África se encuentra en Níger.

Los informes indican que el golpe cuenta con el apoyo del pueblo, con muchas manifestaciones masivas en Niamey, la capital de Níger, contra las opresivas condiciones neocoloniales.

La nueva Guerra Fría

La Guerra Fría fue una guerra de clases entre dos sistemas sociales irreconciliables: el capitalismo imperialista y el socialismo. Se le llamó fría porque no hubo una guerra militar abierta.

En su forma, se parece más a lo que hoy se llama una guerra híbrida, que incluye extensas operaciones encubiertas, sanciones económicas, guerra cibernética y intensa propaganda (el Pentágono dice específicamente que el uso de comunicaciones masivas con fines propagandísticos está en su arsenal de guerra híbrida).

Las sanciones estadounidenses son una guerra económica. Aunque la Guerra Fría haya terminado, Estados Unidos ha continuado su guerra contra Cuba con un bloqueo y sanciones económicas.

La guerra de sanciones de Estados Unidos también incluye a Venezuela, Irán, Zimbabwe, Corea del Norte, Nicaragua, Siria y Yemen. Otros países sujetos a sanciones estadounidenses incluyen China, Rusia, Bielorrusia, Myanmar, Líbano, Libia, Mali, Somalia, Sudán, Sudán del Sur, Congo, Eritrea, Burundi, Afganistán y Turkmenistán.

El actual conflicto económico, diplomático, político y militar entre Estados Unidos y China a menudo se denomina la "nueva Guerra Fría".

Estados Unidos lleva mucho tiempo intentando derrocar el socialismo en China. Este esfuerzo se intensificó después del colapso de la Unión Soviética y el campo socialista, cuando Estados Unidos vio a China como el último país socialista importante del mundo.

Países como China se identifican como socialistas, pero todavía están en el proceso de desarrollar sus sistemas socialistas. Las revoluciones en estos países sentaron las bases del socialismo, pero han enfrentado muchos obstáculos, incluido el bloqueo imperialista, la guerra y la subversión.

La nueva Guerra Fría contra China, una guerra de clases, es la respuesta del imperialismo estadounidense a los grandes avances tecnológicos de China.

Los avances de China tienen el potencial de fortalecer sus bases socialistas. El guardián informa:

China lidera en 37 de 44 tecnologías rastreadas en un proyecto de un año de duración realizado por el grupo de expertos del Instituto Australiano de Política Estratégica. Los campos incluyen baterías eléctricas, hipersónicas y comunicaciones avanzadas por radiofrecuencia como 5G y 6G.

La China socialista ha sacado a ochocientos de millones de personas de la pobreza. Según un informe del Banco Mundial de 2019, el número de personas que viven en la pobreza extrema en China cayó de 770 millones en 1990 a 5,5 millones en 2015. Esto representa una disminución del 94%.

Las Naciones Unidas dicen que China es responsable de más del 70% de la disminución global de la pobreza desde 1990. Se trata de un logro notable, nunca antes visto en la historia mundial.

Las universidades de China han desempeñado un papel en la reducción de la pobreza. China está formando más ingenieros e investigadores que Estados Unidos y Europa juntos. Han graduado a millones de ingenieros, científicos y técnicos, que han ayudado a impulsar el crecimiento económico y crear empleos.

Marx decía que la sociedad avanza con el desarrollo de las fuerzas productivas a través de la tecnología.

El molino de mano le proporciona dominación al señor feudal; la maquinaria a vapor le da el poder al capitalista industrial. ("La pobreza de la filosofía", 1847)

Hoy, la revolución en alta tecnología sienta las bases para que los trabajadores y los pueblos oprimidos derroquen el dominio imperialista y organicen un sistema de socialismo internacional.

GARY WILSON, PERIODISTA de THE STRUGGLE